

## II

### Les grandes tendances

Une redistribution des zones d'influence dans le monde, un engagement mondial croissant vis-à-vis des valeurs communes, une économie de plus en plus globale, enfin un amoindrissement de l'importance des frontières, voilà les lignes de force du nouveau programme global. Toutes ces tendances, liées les unes aux autres, sont sur le point de modifier le contenu traditionnel de la notion de souveraineté; dans le domaine de la politique étrangère, la décennie 1990 sera celle de la gestion de l'interdépendance.

#### La nouvelle donne internationale

Le pouvoir politique et économique mondial se transforme et devient plus diffus. Les conséquences d'un univers délivré de la rivalité entre superpuissances sont:

- A la faveur des trois grands blocs commerciaux qui prennent forme et de la rivalité économique qui en découle, la vigueur économique, autant que la puissance militaire, déterminera l'influence dans le monde;
- Des occasions uniques de collaboration multilatérale dans le domaine de la sécurité internationale, collaboration apportant une paix durable que l'on pourrait mettre à profit pour aborder les aspects plus vastes de la sécurité et du développement;
- Une déstabilisation, à la fois interne et régionale, résultant de fortes pressions ethniques, culturelles ou régionales; et
- Une possibilité de formes nouvelles de coopération Nord-Sud, mais aussi un danger de marginalisation des régions les plus pauvres du monde.

Des taux de croissance économique divergents, la constitution d'allégeances économiques régionales et l'émergence d'une communauté d'intérêts Nord-Sud sur des enjeux précis (par exemple, le Groupe de Cairns sur l'agriculture, ou encore le fonctionnement harmonieux des marchés du pétrole) ont fissuré l'aspect monolithique du tiers-monde.